

lato que la amenaza para que los hombres de fe y patriotismo asuman el puesto del deber defendiendo las garantías que la lei otorga...

Templo de la Merced.—El domingo 15 de los corrientes principiara en esta iglesia la misa que todos los años es costumbre dar. Da las pláticas este encargado el señor gobernador eclesiástico don Salvador Donoso...

En la iglesia de Viña del Mar se vió con toda solemnidad la novena de glorioso patriarca San José. Todas las noches ha pláticas en honor de dicho santo.

SANTIAGO

Marzo, 14 de 1885

El pueblo de Santiago fué sorprendido hoy con la noticia de un gran crimen llevado a efecto por los agentes del Gobierno medio de las oscuridades de la noche...

Acabo de decir que Echeverría es uno de esos instrumentos que inspiran asco aun a los mismos que se sirven de ellos.

Uno de estos días se encontraron en uno de los salones de la casa municipal el señor don Domingo Víctor Santa María y otro caballero.

Después de hablar de diferentes cosas, el caballero que hablaba con el señor Santa María le dijo: —¿El señor don Domingo pasará sin duda sus inquietudes después del asunto de la caja explosiva?

—Oh, no! replicó don Domingo Víctor; mi padre no tiene esos temores: después del atentado, como antes, sale solo a la calle, tanto en Santiago como en Valparaíso.

—Que don Domingo, padre, no tenga temores y siga solo a la calle, son dos cosas muy distintas, puesto que a nadie más bien que a él le consta cuánto ha de fantasear en la caja que no está allí, y puesto que hasta ahora no ha resuelto todavía administrarse una segunda entrada.

—Pero volvamos a nuestro asunto. Mientras decía aquello don Domingo Víctor, acercóse al grupo el comandante Echeverría, que había llegado en esos momentos, y con un aire y con una actitud de perro que va a lamir la mano del señor, agregó con tono de humillante adulación:

—El excelentísimo señor presidente no tiene nada que temer; yo lo hago costear constantemente por lo más escogido de mi jente; él no lo sabe, pero yo no lo abandono un solo minuto; si por desgracia llegare a encontrarse en algun peligro, entonces vería que tiene quien vela por él.

Lo repito, esto fué dicho con un modo tal de servilismo y de adulación, que el mismo don Domingo Víctor no se dignó ni siquiera mirar al infeliz, y volviéndole la espalda continuó hablando con su interlocutor.

Los que presenciaron la escena no sabrían decir qué juzgaban más humillante: si aquella nota oficial en que el intendente Fierro declaró que Echeverría sufría desórdenes de espíritu, o el supremo desprecio con que el hijo del Presidente pagó la adulación del comandante.

Es probable que si don Domingo en persona hubiese estado presente, habría dado la misma respuesta de desdeno a su humilaje ajeno.

Há muchas maneras de conocer el grado de estimación que inspiran los servidores a sus jefes, y una de ellas es ver lo que se les manda hacer. Cuando alguien manda a un individuo que le lustre las botas, podemos estar seguros de que el mandado no goza de altas influencias ni de considerable aprecio en el mandante.

Así también, cuando un comandante de policía se le manda asaltar casas, robar tiendas y asesinar ciudadanos, es porque no se tiene ni un ápice de idea de su dignidad. No habría un solo jefe del ejército a quien una autoridad administrativa se atreviera a dar las órdenes que se dan a Echeverría.

Entretanto, el Presidente de la República no se encuentra en la sala municipal ni oyó al comandante Echeverría, por la sencilla razon de que en esos momentos salía para Quintero.

Don Domingo es evidentemente un espíritu fuerte; mientras todo el país está conmovido y alarmado, mientras las prisiones se llenan de ciudadanos culpables de no ser gobernistas, mientras se emprenden batidas armadas contra los mayores contribuyentes, y mientras la capital presencia escenas de sangre y de ferocidad que horrorizan, S. E. emprende alegremente con numerosa comitiva un viaje de recreo.

El rei se divierte! Qué importan al Presidente de la República la libertad anudada, el derecho escarnecido, la justicia deshonrada, ni la sangre vertida? Es este sin duda el momento mas oportuno para hacerse arreglar cómodamente un buque de la armada, y largarse a paseos y comilonas!

No falta sino que don Domingo nos ofrezca el espectáculo de un carnaval póstumo, para dar expansión al buen humor en que reboza. Razon tenía don Domingo hijo; ni la ridícula farsa de la canga, ni las sangrientas farsas de hoy han conseguido arrebatrar a don Domingo padre el sueño, el apetito, ni la buena digestión. Cuando todo el mundo está ya repleto en su trabajo y en el cumplimiento de su deber, don Domingo está todavía en lo mejor de las vacaciones, de los paseos y de los joglorios.

Después de la evasión a Quintero, falta todavía la amena correría a Juan Fernández. La comitiva será aquí más numerosa, el buen humor más abierto, y los gastos del erario más considerables.

Porque, por mas que protesten y desmentan los diarios del ministerio, la verdad es que, en nombre y con autori-

zacion del Gobierno, algunos emisarios se han acercado al directorio de los partidos independientes para arribar a un convenio en las próximas elecciones.

Solo que esos emisarios, creyendo sin duda que el sable de la policía ha conseguido doblar el ánimo de los que luchan desde abajo, se han mostrado golosamente pretenciosos, y sus propuestas no han sido oídas. La prensa palaciega dirá lo que quiera; pero los que saben como pasan las cosas, pueden asegurar que el Gobierno ha propuesto y solicitado un convenio, que hasta hoy no ha sido aceptado.

No sé lo que resuelvan en definitiva los directores de la oposicion; pero, puesto que el arreglo de que se ha hablado esta semana no puede tener otro objeto que evitar escándalos y violencias en las votaciones, debería principiarse por eliminar lo que constituye aquí el primer escándalo y la mayor vergüenza para la ciudad: la separacion del comandante Echeverría del puesto que ha deshonrado y prostituido.

Es necesario que los crímenes de este perfecto tipo de ruindad tengan alguna sancion. El Gobierno no sentirá pesar alguno en desprenderse de ese individuo, porque ha instrumentado de que uno no se sirve sino con repugnancia, y con mas deseos de arrojarlo luego que de conservarlo.

La seguridad de la poblacion, entregada hoy a merced de los bandidos, la decadencia en la lucha electoral, la conveniencia de que una institucion como la policía esté confiada a un hombre que conozca el honor y la dignidad, los cadáveres de los asesinados por la policía el último domingo, y el clamor de cien hogares en esa misma jornada, están exigiendo la separacion de Echeverría.

La Municipalidad acaba de sancionar un acuerdo para que la empresa del teatro Municipal pueda subir y bajar los precios segun las alternativas del cambio.

Los celos del Ministro me hacen recordar los de cierta esposa, que era una Otea capaz de dar veinte en treinta al de Shakespeare.

—Querida mia, decía en cierta ocasion a una amiga; conozco que esto es una majadería, pero qué quieres, siempre me figuro que mi marido me engaña. A tal punto, que cuando salgo con él al parque, me llevo mirando todos los coches, para ver si no anda con otra mujer!

Lo mismo el Ministro: en todas partes ve competidores, a toda hora sueña con rivales, hasta el punto de que cuando él anda con don Domingo, se va mirando a todos lados, por ver si don Domingo no anda con otro.

Dolorosa monomanía que acabará por enfermar del corazón al ministro Balmaceda, y en esos achaques, ni el doctor Salamanca, ni el doctor Orrego Luco pueden nada.

Los simples mortales no tenemos tampoco expectativas de divertimos tanto como nuestro augusto soberano.

Y si queremos divertirnos, nuestro entretenimiento nos va a costar salado.

La Municipalidad ha acordado tambien dar una subvencion a la empresa teatral cuando el precio del cambio suba hasta el tercer piso. Hé aquí un acuerdo razonable, y que debió tomarse desde hace mucho tiempo.

En todas partes, a lo ménos en todas aquellas partes en que se sabe estimar la importancia social del teatro, la autoridad administrativa otorga una subvencion a las grandes empresas teatrales.

Entre nosotros ha pasado siempre todo lo contrario: el teatro de Santiago ha sido la gran vasa lechera de la Municipalidad, que ha sacado constantemente de él su principal fuente de recursos.

Mas aun; no contenta con explotar desconsideradamente el teatro, la Municipalidad no invierte siquiera las entradas que él le produce en beneficio del mismo teatro, sino que las destina a saldar todos sus déficits, por mas ajenos que sean al arte. De ahí la pobreza indigente de nuestro espléndido teatro en trajes, decoraciones y demás útiles. Rara es la obra que se consigue poner en escena con mediana decencia; muchísimas las que no se pueden absolutamente representar por falta completa de utilería.

La comision de teatro de la Municipalidad en ejercicio, se ha preocupado muchísimo del Municipal, pero de bastidores adentro. El público no le debe ni una reforma, ni una mejora, ni una comodidad.

Durante los tres años de sus funciones la comision de teatros ha hecho todo lo posible por disgustar al público, y lo ha conseguido por completo. El teatro ha concluido por convertirse en una especie de boudoir de los municipales entretenidos, en que el público no es nada, y ellos lo son todo.

Hagamos votos por que el teatro Municipal de Valparaíso no corra la misma suerte.

Mientras aquí se roban a un mayor contribuyente como quien roba un billete en Valparaíso se roban un cañon de a doce.

El día menos pensado se roban allí el guineo fiscal y aquí el cerro de Santa Lucía.

Y si los ladrones no lo hacen, no es seguramente por falta de libertad. La policía no los molesta en nada, está demasiado ocupada para vigilar robos. Aquí, por ejemplo, a sus muchas ocupaciones políticas acaba de agregar la policía una nueva: la de suplementera o repartidora de las proclamas para los meetings gubernistas.

Ayer presencié Santiago esta última novedad: todo los paños recorrian afanosamente sus puntos, distribuyendo las invitaciones para uno de los clubs oficiales.

En breve tendremos la satisfaccion de ver a la policía asistir de uniforme y en formacion a los meetings gubernistas, para sentirse retrepada con la purgante elocuencia del doctor Salamanca.

Como se sabe, el doctor Salamanca tiene una boca formidable; en el colegio se le llamaba el jetón; es una boca por la cual cabe sin dificultad toda una botica.

Ahora bien, algunos chuscos han dado en llamar a Salamanca el Crisóstomo de chochón.

—¡Ah, hijot decía el otro día un liberal necesitado a un correligionario suyo: si Salamanca fuese de veras un Crisóstomo!

—Por qué? —Porque Crisóstomo significa boca y ojo; y dime tío, qué mina para nosotros, si toda la boca entera de Salamanca fuese de oro!

A ser así, Salamanca no vivirla muy seguro en estos tiempos en que se roban hombres y cañones.

No se divierte tanto su gran visir Balmaceda.

El pertinaz Ministro sigue empeñado en que su candidatura sea de tener sus pañales en Viña del Mar. Pero está visto que si él mismo no se proclama, no ha de encontrar en Versalles alma caritativa que lo saque con bien del apuro.

Tras abortos ha sufrido ya la embarazada y embarazosa candidatura: un aborto de meeting, un aborto de banquete y un aborto reciente de manifestacion popular. Apesar de que el entusiasta señor Cotapos envió espresamente a Viña del Mar a su lugar-teniente, no se pudo organizar nada.

La razon de este último fracaso es la misma de todos los anteriores: el Snitan no mira con ojos benignos las ambiciones de su visir, y cada vez que se trata de echar al aire el espumoso globo de jabon, se abstiene bien de soplar. Así, por mas que don Acario Cotapos, don Pantaleon Zúñiga, don Anaeteo Poblete, don Bartolo Piñilla, y otros jefes, se empeñen en velar como comadrones pensamente, no nace nada, porque el supremo dispensador de todo bien no quiere dar luz al conato de albramamiento.

Entretanto, el Ministro Balmaceda arde en celos; quién es el favorito del señor? Si no se le protege a él, ¿a quién se piensa proteger? El no lo sabe, pero comprende claramente que hai ahí dentro un amor oculto.

Los celos del Ministro me hacen recordar los de cierta esposa, que era una Otea capaz de dar veinte en treinta al de Shakespeare.

—Querida mia, decía en cierta ocasion a una amiga; conozco que esto es una majadería, pero qué quieres, siempre me figuro que mi marido me engaña. A tal punto, que cuando salgo con él al parque, me llevo mirando todos los coches, para ver si no anda con otra mujer!

Lo mismo el Ministro: en todas partes ve competidores, a toda hora sueña con rivales, hasta el punto de que cuando él anda con don Domingo, se va mirando a todos lados, por ver si don Domingo no anda con otro.

Dolorosa monomanía que acabará por enfermar del corazón al ministro Balmaceda, y en esos achaques, ni el doctor Salamanca, ni el doctor Orrego Luco pueden nada.

Los simples mortales no tenemos tampoco expectativas de divertimos tanto como nuestro augusto soberano.

Y si queremos divertirnos, nuestro entretenimiento nos va a costar salado.

La Municipalidad acaba de sancionar un acuerdo para que la empresa del teatro Municipal pueda subir y bajar los precios segun las alternativas del cambio.

Los celos del Ministro me hacen recordar los de cierta esposa, que era una Otea capaz de dar veinte en treinta al de Shakespeare.

—Querida mia, decía en cierta ocasion a una amiga; conozco que esto es una majadería, pero qué quieres, siempre me figuro que mi marido me engaña. A tal punto, que cuando salgo con él al parque, me llevo mirando todos los coches, para ver si no anda con otra mujer!

Lo mismo el Ministro: en todas partes ve competidores, a toda hora sueña con rivales, hasta el punto de que cuando él anda con don Domingo, se va mirando a todos lados, por ver si don Domingo no anda con otro.

Dolorosa monomanía que acabará por enfermar del corazón al ministro Balmaceda, y en esos achaques, ni el doctor Salamanca, ni el doctor Orrego Luco pueden nada.

Los simples mortales no tenemos tampoco expectativas de divertimos tanto como nuestro augusto soberano.

Y si queremos divertirnos, nuestro entretenimiento nos va a costar salado.

La Municipalidad acaba de sancionar un acuerdo para que la empresa del teatro Municipal pueda subir y bajar los precios segun las alternativas del cambio.

Los celos del Ministro me hacen recordar los de cierta esposa, que era una Otea capaz de dar veinte en treinta al de Shakespeare.

—Querida mia, decía en cierta ocasion a una amiga; conozco que esto es una majadería, pero qué quieres, siempre me figuro que mi marido me engaña. A tal punto, que cuando salgo con él al parque, me llevo mirando todos los coches, para ver si no anda con otra mujer!

Lo mismo el Ministro: en todas partes ve competidores, a toda hora sueña con rivales, hasta el punto de que cuando él anda con don Domingo, se va mirando a todos lados, por ver si don Domingo no anda con otro.

Dolorosa monomanía que acabará por enfermar del corazón al ministro Balmaceda, y en esos achaques, ni el doctor Salamanca, ni el doctor Orrego Luco pueden nada.

Los simples mortales no tenemos tampoco expectativas de divertimos tanto como nuestro augusto soberano.

Y si queremos divertirnos, nuestro entretenimiento nos va a costar salado.

La Municipalidad acaba de sancionar un acuerdo para que la empresa del teatro Municipal pueda subir y bajar los precios segun las alternativas del cambio.

Los celos del Ministro me hacen recordar los de cierta esposa, que era una Otea capaz de dar veinte en treinta al de Shakespeare.

—Querida mia, decía en cierta ocasion a una amiga; conozco que esto es una majadería, pero qué quieres, siempre me figuro que mi marido me engaña. A tal punto, que cuando salgo con él al parque, me llevo mirando todos los coches, para ver si no anda con otra mujer!

Lo mismo el Ministro: en todas partes ve competidores, a toda hora sueña con rivales, hasta el punto de que cuando él anda con don Domingo, se va mirando a todos lados, por ver si don Domingo no anda con otro.

Dolorosa monomanía que acabará por enfermar del corazón al ministro Balmaceda, y en esos achaques, ni el doctor Salamanca, ni el doctor Orrego Luco pueden nada.

Los simples mortales no tenemos tampoco expectativas de divertimos tanto como nuestro augusto soberano.

Y si queremos divertirnos, nuestro entretenimiento nos va a costar salado.

R. W. GRACE & CO. J. W. GRACE & CO. GRACE BROS. & CO. NUEVA YORK. SAN FRANCISCO. LIMA Y CALLAO. GRACE & CO. VALPARAISO. Importadores de PINO OREGON, PINO BLANCO Y COLORADO y toda clase de maderas.

GRAN LOTERIA DE SAN JOSÉ. PREMIO MAYOR, 50,000 PESOS. SE JUEGA EL 10 DE ABRIL DE 1885. PROGRAMA: 1 de \$ 50000 \$ 50000 10 de \$ 200 \$ 2000

MARITIMA ENTRADAS. Marzo 14 Boa chil Jane Martín, 373 t, de la pesca en 345 dias, Sociedad Chilena de Ballesteros.

Correo de Valparaíso. CARTAS SOBRRANTES. Marzo 12 HOMBRES. Avendado Fermín 1358 Molina Franisco 1357

PRECIO CORRIENTE DE RÓMULO VEGA C. Ajeute jeneral y consignatario CALLE COCHRANE, 60. Valparaíso, Marzo 14 de 1885

COMERCIO ADUANA DE VALPARAISO MANIFIESTO POR MAYOR. MANTENIMIENTO 89.—Vapor Lavator del Callao, desgracia en la 1.ª sección.

BOLSA COMERCIAL DE SANTIAGO 28-B.—HUÉRFANOS.—28-B. MOVIMIENTO DE EFECTOS PÚBLICOS Y DE PRODUCTOS NATURALES POR EL MARTILLERO QUE SEGUIRSE Santiago, 14 de Marzo de 1885.

EL AFAMADO Y PREFERIDO TÉ WEIR SCOTT Y CA. ES EL MEJOR y el que tiene mas consumo en la República de Chile.

Segun la estadística de la Aduana de Valparaíso, nuestras escogidas importaciones de TÉ tienen mas consumo en Chile que las de todos los demas importadores juntos, lo cual es la mejor prueba de su reconocida superioridad gozando de esta preferencia por 31 años de las primeras familias por ser Sin igual por su Fuerza, Fragancia y Pureza.

ASAMBLEA ELECTORAL INDEPENDIENTE. Ademas de las reuniones diarias, que se celebrarán todas las noches en los diferentes clubs conservadores y a las cuales se recomienda especialmente la asistencia de los electores independientes a las subdelegaciones inmediatas a cada uno, se invita a una reunion jeneral de todos los ciudadanos amigos de nuestra causa, que tendrá lugar el próximo domingo 15, a las dos y media de la tarde, en el Teatro Odeon, con el objeto de tratar algunos asuntos de importancia para los partidos de oposicion y de organizacion para la próxima lucha electoral.

PRECIO CORRIENTE DE ACCIONES Y BONOS. Valparaíso 13 de Marzo de 1885. C. A. LOPEZ VARGAS. (PRAT 55)

AVISO. Ejercicios espirituales para hombre por ocho a nueve días en la Casa del Señor Crucificado del Barón.—Entrar lunes 16 del corriente, 41—Marz. 11.

ESPLÉNDIDO NEGOCIO CON POCO CAPITAL. Por asegurarse su dueño se vende un antiguo y acreditado hotel (casa de huéspedes), situado en una de las calles principales del Puerto. Utilidad neta: 27 por ciento anual.

En venta Las casas números 48 a 54 de la calle del Rosario. In situ en Santa Elena, con mas de 4,000 metros de extension. Una chacra a corta distancia de Linaoche. Mi-30 cuadras, gran parte regada. Una quinta en Quilpué, de 50 metros de frente por 120 metros de fondo, plantada con árboles frutales, con pozos, bombas y estanques, en solo 4,000 pesos.